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Markt Sulzbach a. Main 
Landkreis Miltenberg 

 
 
 

N I E D E R S C H R I F T  
 

über die -öffentliche -   
 

S I T Z U N G  D E S  M A R K T G E M E I N D E R A T E S  
(vorbehaltlich der Genehmigung durch den Marktgemeinderat) 

 
am 22.11.2012 um 19:30 Uhr 

 

im  Rathaus (Sitzungssaal)  
 
 
Zu dieser Sitzung waren alle Marktgemeinderatsmitglieder schriftlich geladen worden. 
 
Anwesenheitsliste:  
 

1. Bürgermeister  
Herr Peter Maurer FWG  

2. Bürgermeister  
Herr Norbert Elbert CSU  

3. Bürgermeister  
Herr Volker Zahn SPD  

Ordentliche Mitglieder  
Herr Hubert Amrhein FWG  

Herr Caner Atadiyen FWG  

Frau Anja Dissler FWG  

Frau Christiane Fries FWG  

Herr Markus Krebs FWG  

Herr Paul Merz CSU  

Herr Karl-Heinz Müller FWG  

Frau Kirstin Reis SPD  

Herr Norbert Seitz CSU  

Herr Alfred Sommer FWG  

Herr Fritz Weber SPD  

Herr Holger Weber CSU  

Frau Ursula Weitz CSU  

Herr Dr. Ulrich Wünsch FWG ab TOP 3 öff. (19.40 Uhr) 
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Schriftführer  
Herr Hilmar Schneider  

Presse  
Main-Echo Obernburg Herr Marco Burgemeister (bis TOP 6 öff.) 

 

Abwesend:  
Herr Elmar Hefter CSU  

Herr Wolfgang Maier CSU  

Herr René Wendland FWG  

Herr Dr. Rainer Vorberg CSU  
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T A G E S O R D N U N G  
 
 

TOP  1 Genehmigen der Niederschrift vom 25.10.2012 
 
TOP  2 Beschlussfassung über die Tagesordnung der nichtöffentlichen Sit-

zung 
 
TOP  3 Kindergärten Sulzbach a. Main und OT Soden;  

Jahresabschlüsse 2009/2010 und 2010/2011 (Vollzug der §§ 5 und 6 
des Vertrages vom 24.05.1977 zwischen dem Markt Sulzbach a. 
Main und dem St. Johanniszweig-Verein) 

 
TOP  4 Stellenplan für das Haushaltsjahr 2013 sowie die mittelfristigen Fi-

nanzplanungsjahre 2014 - 2016 
 
TOP  5 Kommunaldarlehen;  

Beratung über die Aufnahme eines Kommunalkredites aufgrund der 
vorliegenden Angebote 

 
TOP  6 Integriertes Energie- und Klimakonzept Bayerischer Untermain;  

Praktische Umsetzung der Energiewende in Sulzbach a. Main 
(Sachstandsbericht) 

 
TOP  7 Berichte des Bürgermeisters 

 
TOP  7.1 Neubau einer Kinderkrippe;  

Sachstandsbericht 
 
TOP  7.2 Sanierung der ehem. Ortsbefestigung;  

Sachstandsbericht 
 
TOP  7.3 Friedhof im Ortsteil Dornau;  

Errichtung einer Urnenstele 
 
TOP  7.4 Öffentliche WC-Anlage in Sulzbach a. Main;  

Sachstandsbericht 
 
TOP  7.5 Nutzung aller öffentlichen Buslinien in Sulzbach a. Main mit dem  

1-Euro-Ticket 
 
TOP  7.6 Kommunale Abfallwirtschaft;  

Sammelboxen für Energiesparlampen 
 
TOP  7.7 Neubau der Kinderkrippe "Sonnenhügel";  

Schreiben vom 23.10.2012 der Regierung von Unterfranken (Zuwei-
sung) 
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TOP  7.8 Nachrüstung vorhandener Bushaltestellen auf Barrierefreiheit;  

Schreiben vom 02.11.2012 des Landratsamtes (Anteilsförderung) 
 
TOP  7.9 Ausstellung "Kunst hat viele Gesichter" - Heinz Hock im Haus der 

Begegnung; 
 
TOP  8 Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgemeinderates 

 
TOP  8.1 Umgehungsstraßen;  

Hinweis des Herrn Volker Zahn auf eine Pressemitteilung im Main-
Echo 

 
TOP  8.2 Rathaus Sulzbach a. Main;  

Antrag des Herrn Volker Zahn auf Nutzung der Glasvitrine für Aus-
stellungszwecke 

 
TOP  8.3 Anfrage des Herrn Fritz Weber wegen einer Pressemitteilung;  

Spende der Raiffeisen-Volksbank an den Markt Sulzbach a. Main 
 
TOP  8.4 Antrag der Frau Anja Dissler auf dauerhafte Installation eines Ge-

schwindigkeitsanzeigegerätes im Ortsteil Soden 
 
TOP  8.5 Anfrage des Herrn Alfred Sommer wegen Sperrung des Gehweges 

im Bereich "Sorglos Wohnen" 
 
TOP  8.6 Offener Bücherschrank;  

Mitteilung der Frau Christiane Fries 
 
TOP  8.7 Parkplatz zwischen Kirchgasse und Spessartstraße;  

Anfrage des Herrn Norbert Elbert wegen Belag 
 
TOP  8.8 Straße unterhalb des Wasserhochbehälters im Ortsteil Soden;  

Mitteilung des Herrn Hubert Amrhein wegen Ablagerung von Laub 
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Der Vorsitzende begrüßt die Mitglieder des Marktgemeinderates, die Zuhörer, die 
Presse und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Anschließend bittet der 1. Bgm. die anwesenden Bürg er im Rahmen der Bürger-
fragestunde um Wortmeldungen. Diese Wortmeldungen w erden außerhalb der 
Sitzungsniederschrift dokumentiert. 
 
 
 
1  Genehmigen der Niederschrift vom 25.10.2012 

 
 
Beschluss:  
Die Niederschrift vom 25.10.2012 der öffentlichen Sitzung des Marktgemeinderates 
wird vollinhaltlich genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 16  Anwesend: 16 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
2  Beschlussfassung über die Tagesordnung der nicht öffentlichen Sitzung  

 
 
Beschluss:  
Die Tagesordnung der heutigen nichtöffentlichen Sitzung wird vollinhaltlich genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 16  Anwesend: 16 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
3  Kindergärten Sulzbach a. Main und OT Soden;  

Jahresabschlüsse 2009/2010 und 2010/2011 (Vollzug d er §§ 5 und 6 des 
Vertrages vom 24.05.1977 zwischen dem Markt Sulzbac h a. Main und 
dem St. Johanniszweig-Verein) 
 

Vorberaten im Haupt- und Finanzausschuss am 06.11.2012. 
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Der 1. Bürgermeister erläutert nochmals die vorgelegten Abrechnungen für die Kin-
dergartenjahre 2009/2010 und 2010/2011 und teilt mit, dass die ausgewiesenen Über-
schüsse beim St. Johanniszweig-Verein zur Kassenverstärkung verbleiben. Die Un-
terhaltungskosten für den Kindergartenbus sowie die Personalkosten des Bauhofes 
werden wie bisher vom Markt Sulzbach a. Main übernommen. 
 
Herr Dr. Ulrich Wünsch erscheint zur Sitzung.  
 
Aufgrund der gesetzlichen Vorgabe hinsichtlich der Bereitstellung von Krippenplätzen 
teilt Herr Elbert mit, dass in Sulzbach zurzeit 66 Krippenplätze zur Verfügung stehen 
und der Bedarf hiermit gedeckt werden kann. 
 
Der 1. Bürgermeister sowie die einzelnen Fraktionen bedanken sich beim  Vorsitzen-
den des St. Johanniszweig-Verein und dem ganzen Kindergartenteam für die geleiste-
te Arbeit. 
 
 
Beschluss:  
Den Jahresabschlüssen der Wirtschaftsjahre 2009/2010 und 2010/2011 der Kinder-
gärten wird zugestimmt. 
 
Die Jahresabschlüsse werden dieser Originalniederschrift als Anlage beigefügt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 16  Anwesend: 17 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 1 

 
Ohne Herrn Norbert Elbert wegen Art. 49 GO. 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
4  Stellenplan für das Haushaltsjahr 2013 sowie die  mittelfristigen Finanz-

planungsjahre 2014 - 2016 
 

Vorberaten im Haupt- und Finanzausschuss am 06.11.2012. 
 
Das Personalentwicklungskonzept sowie Vorschläge zur Stellenbeschreibung werden 
im Ratsinformationssystem bereitgestellt bzw. mit der Ladung zur heutigen Sitzung 
zugestellt. 
 
Der 1. Bürgermeister gibt die entsprechenden Erläuterungen zum vorliegenden  
Stellenplan und der Stellenbeschreibungen. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt das Personalentwicklungskonzept dem Haupt- und 
Finanzausschuss in der Sitzung am 04.12.2012 hinsichtlich der zukünftigen Bereitstel-
lung von weiteren Ausbildungsplätzen vorzulegen.  
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Beschluss:  
Der Stellenplan für das Haushaltsjahr 2013 sowie die mittelfristigen Finanzplanungs-
jahre 2014 – 2016 wird vollinhaltlich genehmigt und dieser Originalniederschrift als 
Anlage beigefügt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 17  Anwesend: 17 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
5  Kommunaldarlehen;  

Beratung über die Aufnahme eines Kommunalkredites a ufgrund der vor-
liegenden Angebote 
 

Der 1. Bürgermeister erläutert kurz den Sachverhalt hinsichtlich der Aufnahme eines 
Kredites in Höhe von ca. 1.000.000,00 €. Die Kreditermächtigung im Haushaltsjahr 
2012 liegt bei 1.583.850,00 €. 
 
Seitens der Kämmerei werden die nachfolgenden Angebote bekannt geben: 
 
 
Kreditinstitut Auszahlung Zinssatz  Laufzeit  Zinsbindung  1. Ratenzah-

lung 
KfW 10.12.2012 1,48 % 20 Jah-

re 
10 Jahre 30.03.2013 

Bayern Labo 10.12.2012 2,32 %  20 Jah-
re 

20 Jahre 30.03.2013 

DG Hyp 10.12.2012 2,59 %  20 Jah-
re 

20 Jahre 30.03.2013 

Sparkasse 
MIL 

Angebot Bay-
ern Labo 

    

RV-Bank Angebot DG 
Hyp 

    

 
Die Kämmerei schlägt vor den Kommunalkredit mit einer Laufzeit sowie einer Zinsbin-
dung von 20 Jahren bei der Bayern Labo aufzunehmen. 
 
 
Beschluss:  
Die Verwaltung wird beauftragt, den Kredit gemäß dem Angebot über 1.000.000,00 € 
von der Bayer. Landesbodenkreditanstalt, München zu einem Zinssatz von 2,32 % mit 
einer Laufzeit von 20 Jahren und mit 20-jähriger Zinsbindung aufzunehmen. 
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Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 15  Anwesend: 17 
Nein: 2  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6  Integriertes Energie- und Klimakonzept Bayerisch er Untermain;  

Praktische Umsetzung der Energiewende in Sulzbach a . Main 
(Sachstandsbericht) 
 

Der Antrag vom 14.12.2011 der SPD-Fraktion wurde im Ratsinformationssystem be-
reitgestellt bzw. mit der Ladung zur heutigen Sitzung zugestellt. 
 
Der 1. Bürgermeister erläutert kurz den Sachverhalt und stellt eine mögliche  Zusam-
menarbeit im Landkreis Miltenberg bzw. Stadt-Umland-Bereich Aschaffenburg auf-
grund der bisherigen Gespräche vor. 
 
Aufgrund des Antrages  der SPD-Fraktion wird zur praktischen Umsetzung der Ener-
giewende in Sulzbach a. Main seitens der Verwaltung wie folgt Stellung genommen: 
 

- Auskunft über Maßnahmen die bereits durch die Gemeinde eingeleitet wurden: 
 
Untersuchung der gemeindlichen Einrichtungen im Jahr 2000 durch K & L und 
Umsetzung verschiedener Maßnahmen (Erneuerung Beleuchtung Main-
Spessart-Halle, Umstellung Straßenbeleuchtung auf Gelblicht, Erneuerung Hei-
zungsanlage Schule, Verwendung von Energiesparlampen, Installation einer 
Photovoltaikanlage auf dem gemeindlichen Bauhof, Einbau von neuen Fens-
tern in der Herigoyen-Volksschule, Bau 6 und 7); 

 
Infoveranstaltung am 26.10.2012 in der Braunwarthsmühle über Möglichkeiten 
zu  energetischen Maßnahmen (Privatbereich) sowie Fördermöglichkeiten 
durch Herrn Paulus (Energieforum Miltenberg-Aschaffenburg) und Herrn Krüger 
(Sparkasse Miltenberg-Obernburg); 
 
Beratung über energetische Sanierungsmaßnahmen im Rahmen des Kommu-
nalen Städtebauförderprogramms im Sanierungsgebiet; 
 
Energetische Maßnahmen im Rahmen des Sanierungskonzeptes für die Main-
Spessart-Halle sind in den nächsten Jahren vorgesehen; 
 
Weitere Möglichkeiten zu Energieeinsparungen werden zurzeit geprüft (z. B. 
Erneuerung der Beleuchtung im Bürgerhaus Soden); 
 
Hinweis im Amts- und Mitteilungsblatt über Beratungsmöglichkeiten für private 
energetische Maßnahmen (Angebot des Landkreises); 
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- Auskunft über die Höhe der derzeitigen Ausgaben für Energie der Gemeinde: 
 

Die Kosten für Strom, Gas und Öl in den gemeindlichen Einrichtungen (Rat-
haus, Schule, Bürgerhäuser, Main-Spessart-Halle, Straßenbeleuchtung usw.) 
betrugen im Jahr 2011 197.426,17 €; 

 
- Bestandsaufnahme der geeigneten Flächen für Photovoltaikanlagen: 
 

Bauhof: Anlage installiert; 
Main-Spessart-Halle: Aufgrund der Statik keine Installation möglich; 
Schule: wäre eventuell möglich nach Erneuerung des Daches; 
Kinderkrippe am Sportplatz: Installation einer Photovoltaikanlage wird zurzeit 
geprüft; 
Bürgerhaus Soden: wäre eventuell nach Erneuerung des Daches möglich; 
Weitere Gebäude sind noch zu prüfen; 

 
- Erstellung eines Energiemanagement-Systems für den Markt Sulzbach: 
 

Die Erstellung eines Energiekonzeptes für den Markt Sulzbach a. Main ist im 
Rahmen der Bedarfsfortschreibung 2013 ff. zur Städtebauförderung im nächs-
ten Jahr vorgesehen. Die Ausschreibung der Maßnahme ist im Frühjahr 2013 
geplant; 

 
- Bei anstehenden Planungs- bzw. Baumaßnahmen ist die Inanspruchnahme ei-

nes unabhängigen Energie-Experten erforderlich: 
 

Die Verwaltung wird im Rahmen von Beratungen über gemeindliche Baumaß-
nahmen auf diese Möglichkeit hinweisen; 

 
- Aktualisierung des bestehenden Flächennutzungsplanes etc.: 
 

In einem Flächennutzungsplan können z. B. Vorbehaltsgebiete für Windkraft- 
und Photovoltaikanlagen ausgewiesen werden.  
 
Eventuelle Vorschriften (Passivhausbauweise, Photovoltaikanlagen etc.) im 
Rahmen der Bauleitplanung können in dieser Form nicht aufgenommen wer-
den; 

 
- Gründung einer Arbeitsgemeinschaft unter Einbeziehung aller Bürger, Vereine, 

Unternehmen etc. um zu prüfen, welche energetischen Maßnahmen in der 
Gemeinde umgesetzt werden können: 

 
Eventuell könnte eine Arbeitsgemeinschaft im Rahmen der Erstellung eines 
Energiekonzeptes für den Markt Sulzbach a. Main gegründet werden; 

 
- Im Gebäudesektor sind enorme Einsparpotentiale zu realisieren (Förderung 

von Energieeinsparungen): 
 

Energetische Maßnahmen im Sanierungsgebiet können bereits im Rahmen des 
Kommunalen Förderprogramms bezuschusst werden. 
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Über weitere Fördermöglichkeiten (kostenlose Energieberatung, Förderung von 
weiteren Energieeinsparungen, z. B. Kauf von Haushaltsgeräten etc.) wird der 
Haupt- und Finanzausschuss in eine der nächsten Sitzungen beraten; 

 
- Maßnahmen für erneuerbare Energien können mit Nachbargemeinden abge-

stimmt werden: 
 

Im Rahmen der halbjährlichen Besprechungen der vier Brückengemeinden 
(Großwallstadt, Kleinwallstadt, Niedernberg und Sulzbach) wurde dieses The-
ma bereits angesprochen. Allerdings wurde bisher keine Möglichkeit einer Um-
setzung gesehen; 
 
Eine Beteiligung des Marktes z. B. an einer Windkraftanlage sieht die Verwal-
tung aufgrund der angespannten Haushaltslage für nicht umsetzbar; 

 
- Installation einer Elektrotankstelle in Sulzbach mit Unterstützung durch die Ge-

meinde: 
 

Die Realisierung einer E-Bike-Solarstation in Sulzbach a. Main war bisher auf-
grund des erheblichen finanziellen Aufwandes sowie eines geeigneten Standor-
tes nicht möglich.  
 
Über die Installation einer Elektrotankstelle mit Unterstützung des Marktes 
müsste eine Entscheidung des zuständigen Ausschusses herbeigeführt wer-
den; 

 
Die Mitglieder des Marktgemeinderates nehmen die Ausführungen zur Kenntnis und 
schlagen folgendes vor: 
 

- für die Realisierung einer E-Bike-Station in Sulzbach a. Main sollen weitere An-
gebote eingeholt werden; 

- die Installation einer Elektrotankstelle mit Unterstützung des Marktes wird als 
nicht sinnvoll erachtet; 

- eine Bürgerberatung für energetische Maßnahmen soll über das Amts- und Mit-
teilungsblatt angeboten werden; 

- das Energieforum Miltenberg soll bei Gesprächen zur Gründung eines Arbeits-
kreises mit eingeladen werden; 
 

 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7  Berichte des Bürgermeisters 

 
7.1  Neubau einer Kinderkrippe;  

Sachstandsbericht 
 

Anhand von Fotos stellt der 1. Bürgermeister den Baufortschritt im Bereich der Au-
ßenanlagen an der neuen Kinderkrippe vor. 
 

---------------------------------------------- 
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7.2  Sanierung der ehem. Ortsbefestigung;  

Sachstandsbericht 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass an der Ortsmauer in der Jahnstraße mit dem Aus-
tausch des Gehsteiges und der Bordsteine begonnen wurde um die ehemalige Höhe 
durch einen Laufweg direkt an der Ortsmauer erlebbar zu machen. In dem Zusam-
menhang mussten auch  weitere Bäume entfernt werden, da die Standsicherheit nicht 
mehr gewährleistet war. Der gemeindliche Bauhof wurde bereits angewiesen, im Früh-
jahr die Pflanzung neuer Alleebäume vorzusehen. Die Strahler für die Beleuchtung der 
Mauer werden im Frühjahr installiert. Weiterhin versucht die Firma Mazur noch die 
Wege an der Mauer im Bereich des Bolzplatzes in der Grünen Lunge in den nächsten 
Wochen fertig zustellen. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.3  Friedhof im Ortsteil Dornau;  

Errichtung einer Urnenstele 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass im Friedhof Dornau eine Stele für 16 Urnen errich-
tet wurde. Der gemeindliche Bauhof wird kurzfristig noch das Umfeld pflastern. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.4  Öffentliche WC-Anlage in Sulzbach a. Main;  

Sachstandsbericht 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass die Garage am Anwesen Spessartstr. 1 zwischen-
zeitlich zu einer behindertengerechten WC-Anlage umgebaut wurde und in ca. 14 Ta-
gen für die Benutzung freigegeben werden kann. Eine Nutzung ist dann täglich von 
8.00 Uhr bis 20.00 Uhr sowie bei sonstigen Veranstaltungen (Weihnachtsmarkt, Kirch-
weih etc.) auch außerhalb dieser Zeiten möglich.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.5  Nutzung aller öffentlichen Buslinien in Sulzba ch a. Main mit dem 1-Euro-

Ticket 
 

Aufgrund des Antrages des Herrn Markus Krebs über zusätzliche Hinweise zum An-
gebot des 1-Euro-Tickets in Sulzbach a. Main wurden mit der VU GmbH und den 
Stadtwerken Gespräche geführt. 
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Seitens der VU und der Stadtwerke wurde darauf hingewiesen, dass eine Plakataktion 
wegen der ständig wechselnden Busse nicht möglich ist. Es wird vorgeschlagen die 
jeweiligen Busfahrer anzuweisen das 1-Euro-Ticket im Gemeindegebiet Sulzbach a. 
Main anzubieten. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.6  Kommunale Abfallwirtschaft;  

Sammelboxen für Energiesparlampen 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass im Rathaus (Ebene 2) Sammelboxen für die Rück-
gabe von Energiesparlampen aufgestellt wurden und gibt den Ergebnisbericht zu 
Sammelstellen in öffentlichen Gebäuden bekannt. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.7  Neubau der Kinderkrippe "Sonnenhügel";  

Schreiben vom 23.10.2012 der Regierung von Unterfra nken (Zuweisung)  
 

Mit Schreiben vom 23.10.2012 teilt die Regierung von Unterfranken mit, dass gemäß 
der Richtlinie zur Förderung von Investitionen im Rahmen des Investitionsprogramms 
„Kinderbetreuungsfinanzierung“ 2008 – 2013 aufgrund des vorgelegten Auszahlungs-
antrages eine Zuwendung in Höhe von 400.000,00 € in den nächsten Tagen überwie-
sen wird. Die restliche Zuwendung wird nach Vorlage und Prüfung des Verwendungs-
nachweises zur Auszahlung angewiesen. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.8  Nachrüstung vorhandener Bushaltestellen auf Ba rrierefreiheit;  

Schreiben vom 02.11.2012 des Landratsamtes (Anteils förderung) 
 

Mit Schreiben vom 02.11.2012 teilt das Landratsamt Miltenberg mit, dass die Nachrüs-
tung der bestehenden Bushaltestelle „Soden, Unterdorf, Fahrtrichtung Sulzbach“ mit 
dem Kasseler Sonderbord zur Herstellung der Barrierefreiheit mit einem Betrag in Hö-
he von 1.450,02 € gefördert wurde. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
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7.9  Ausstellung "Kunst hat viele Gesichter" - Hein z Hock im Haus der Be-
gegnung; 
 

Der 1. Bürgermeister verweist auf den ausliegenden Flyer für die Ausstellung des 
Herrn Hock im Haus der Begegnung in der Zeit vom 02. bis 09.12.2012. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8  Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgeme inderates 

 
8.1  Umgehungsstraßen;  

Hinweis des Herrn Volker Zahn auf eine Pressemittei lung im Main-Echo 
 

Herr Volker Zahn weist auf die Pressemitteilung im Main-Echo hinsichtlich des Spa-
tenstiches zum weiteren Ausbau der Umgehungsstraße zwischen Obernau und A-
schaffenburg hin und teilt mit, dass nach der Fertigstellung mit noch mehr Verkehr in 
Sulzbach a. Main zu rechnen ist. Dies sollte bei den weiteren Beratungen zum Bau 
von Umgehungsstraßen in Sulzbach a. Main beachtet werden. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.2  Rathaus Sulzbach a. Main;  

Antrag des Herrn Volker Zahn auf Nutzung der Glasvi trine für Ausstel-
lungszwecke 
 

Herr Volker Zahn teilt mit, dass eine Glasvitrine im Rathaus (Ebene 3) aufgestellt wur-
de und stellt den Antrag diese für eine Ausstellung der SPD nutzen zu dürfen.  
 
Der 1. Bürgermeister weist daraufhin, dass diese Vitrine für eine Ausstellung der Su-
detendeutschen Landsmannschaft reserviert ist. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.3  Anfrage des Herrn Fritz Weber wegen einer Pres semitteilung;  

Spende der Raiffeisen-Volksbank an den Markt Sulzba ch a. Main 
 

Herr Frist Weber teilt mit, dass im TOP-Shop auf die Übergabe einer Spende der Raif-
feisen-Volksbank Miltenberg an den Markt Sulzbach a. Main hingewiesen wurde und 
bittet um Mitteilung des Verwendungszweckes. 
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Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass die Spende für die Konzertwoche verwendet wird 
und die Annahme durch den zuständigen Ausschuss genehmigt wurde. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.4  Antrag der Frau Anja Dissler auf dauerhafte In stallation eines Ge-

schwindigkeitsanzeigegerätes im Ortsteil Soden 
 

Frau Anja Dissler stellt den Antrag auf dauerhafte Anbringung eines Geschwindig-
keitsanzeigegerätes am Ortseingang von Soden (aus Richtung Gailbach). 
 
Der 1. Bürgermeister wird den Antrag dem Verkehrsplanungsausschuss zur Beratung 
vorlegen, da dann ein weiteres Anzeigegerät beschafft werden müsste. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.5  Anfrage des Herrn Alfred Sommer wegen Sperrung  des Gehweges im 

Bereich "Sorglos Wohnen" 
 

Herr Alfred Sommer bittet um Mitteilung weshalb der Gehweg im Bereich des Anwe-
sens Bahnhofstr. 12 – 14 gesperrt ist. 
 
Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass die Telekom in diesem Bereich eine Störung be-
hebt und ein entsprechender Antrag dem Landratsamt wegen Gehwegsperrung sei-
tens der ausführenden Baufirma vorgelegt wurde. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.6  Offener Bücherschrank;  

Mitteilung der Frau Christiane Fries 
 

Frau Christiane Fries teilt mit, dass der offene Bücherschrank sehr gut von den Bür-
gern angenommen wird und eine Aufwertung für Sulzbach bedeutet.  
 
Der 1. Bürgermeister weist daraufhin, dass die Bücher zurzeit katalogisiert werden 
und im Amts- und Mitteilungsblatt sowie auf der Homepage des Marktes auf den offe-
nen Bücherschrank hingewiesen wird. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 



Seite 769 
 

 
8.7  Parkplatz zwischen Kirchgasse und Spessartstra ße;  

Anfrage des Herrn Norbert Elbert wegen Belag 
 

Herr Norbert Elbert bittet um Prüfung, ob der richtige Belag auf dem Parkplatz zwi-
schen Kirchgasse und Spessartstraße aufgebracht wurde. 
 
Hierzu teilt der 1. Bürgermeister mit, dass nicht das richtige Material geliefert wurde. 
Das Bauamt wird die Angelegenheit mit der Lieferfirma klären. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.8  Straße unterhalb des Wasserhochbehälters im Or tsteil Soden;  

Mitteilung des Herrn Hubert Amrhein wegen Ablagerun g von Laub 
 

Herr Hubert Amrhein teilt mit, dass auf dem Weg unterhalb des Hochbehälters im 
Ortsteil Soden Laub abgekippt wurde und bittet um Prüfung der Angelegenheit. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
 
 
 
Zum Schluss bedankt sich der Vorsitzende bei den Marktgemeinderäten für die Mitar-
beit und schließt die öffentliche Sitzung um 20:45 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Peter Maurer 
Vorsitzender 

Hilmar Schneider  
Schriftführer 


